

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

Subscripción trimestre: España, 1 peseta; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.  
Venta: paquete de 80 números, 1 peseta.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

### SUSCRIPCIÓN

A FAVOR

#### DE LOS QUE LUCHAN CONTRA EL ZARISMO

Suma anterior, 3.695,02 pesetas.  
Madrid.—P. Iglesias, 0,25.—C. López, 0,30.—M. Gómez Latorre, 0,25.—F. Peña Cruz, 0,25.—Total, 1,05.  
Alcázar de San Juan.—R. R. Carratalá, 2.  
Total general, 3.698,07 pesetas.

### RESULTADO DE LA JORNADA ELECTORAL

Un paso de avance representa para el Partido Socialista lo conseguido en la jornada electoral del 12 del corriente.

A pesar de la indiferencia que muestra una gran parte de la clase obrera por el derecho electoral; no obstante lo que á la corrupción del sufragio contribuyen autoridades y políticos burgueses, y las amenazas que emplean los patronos para que los obreros voten á quienes no representan sus intereses ni sus aspiraciones, han logrado los socialistas en las elecciones últimas un triunfo material de alguna importancia.

En la estadística facilitada por el Gobierno á la Prensa diaria solamente se asignan al Partido Socialista 21 concejales. La cifra de nuestros elegidos es mayor. Según las noticias que hasta la fecha se nos han comunicado por las colectividades pertenecientes á nuestra comunión política, los individuos de ella que han sido electos concejales el día 12 son 39, que se distribuyen entre las siguientes poblaciones:

Madrid.....	3
Bilbao.....	6
Oviedo.....	3
Mieres.....	2
Villanueva (Valladolid).....	3
Puerto de Santa María.....	1
Villada (Palencia).....	2
Pozuelo del Páramo (León).....	1
Fuentecón (Burgos).....	1
Boadilla de Rioseco (Palencia).....	1
San Adrián del Valle (León).....	2
San Cristóbal de Entreviñas (Zamora).....	3
Pobladora del Valle (Zamora).....	4
Rueda.....	2
Salamanca.....	2
Roda (Barcelona).....	1
Torre del Valle (Zamora).....	1
Llanera (Asturias).....	1
TOTAL.....	39

Además, han sido elegidos por Sociedades ó por Federaciones obreras los siguientes individuos, que, sin estar alistados en nuestras filas, simpatizan con nuestras ideas ó aceptan el programa municipal de nuestro Partido:

Navas de Oro (Segovia).....	1
Barruelo de Santullán.....	1
Almería.....	1
Salamanca.....	2
Roda.....	2
Montilla.....	2
TOTAL.....	9

Por los datos hasta ahora recibidos son 48 los concejales electos el 12 del corriente que defenderán el programa municipal socialista.

Los que juzgan superficialmente las cosas ó viven fuera de la realidad acaso tengan por insignificante ó pequeña dicha cifra; pero los que se hagan cargo del país en que vivimos, de la misera situación económica en que se encuentran los trabajadores y de las malas costumbres políticas que aquí existen, reconocerán que sacar triunfantes de las urnas 48 representantes del proletariado es un hecho que reviste importancia. Importancia que sube de punto si se tiene en cuenta que la entrada de tres socialistas en el Municipio de Madrid no es lo mismo que si hubiera ganado el Partido esos tres puestos en un Ayuntamiento de poca categoría.

La elección de tres socialistas para la primera Corporación municipal de España significa por sí sola un señaladísimo triunfo, y éste necesariamente ha de contribuir, tanto por lo que desde luego representa, como por las consecuencias que ha de tener,

á que la influencia del Partido Socialista en nuestra nación crezca en grado importante.

Tenemos, por consiguiente, motivo para estar satisfechos de lo alcanzado en la última lucha electoral y para abrigar el convencimiento de que por virtud de ello lograremos marchar con paso más acelerado al mejoramiento del proletariado español, y, por lo mismo, á la conquista de nuestro grandioso ideal: la emancipación económica de los explotados.

**Obrero: No traiciones nunca á tu hermano; no ocupes jamás el puesto que éste deje por exigir que su dignidad sea respetada, que se le remunere mejor ó que no se le haga trabajar mucho. La falta más grave que puede cometer un proletario es romper la solidaridad con los suyos.**

### La semana burguesa.

Como todo llega en el mundo, aunque sea tarde, al fin llegó la hora de que el ministro de Hacienda leyese su proyecto de presupuestos para el próximo año y expusiese un programa rentístico para salvar la averiada Hacienda nacional.

Y los respetables padres de la patria, así los de la derecha como los de la izquierda, sugestionados por la elocuente palabra del Sr. Echegaray, le tributaron una ovación entusiástica, ni más ni menos que si hubiese acabado la representación de una de sus obras escénicas.

Pero es el caso que el nuevo ministro de Hacienda no trae ninguna nueva fórmula que ponga remedio al desquiciamiento de la Administración española, y declara que su obra es fiel trasunto de los malhadados presupuestos conservadores últimos, que todo el mundo diputó por pésimos.

A lo más que se atreve el Sr. Echegaray es á declarar que dentro de diez ó doce años, si el superávit continúa, se podrá empezar á cumplir ciertas atenciones hoy poco menos que abandonadas, como la instrucción, las obras públicas, etc., etc.

¿Y mientras llega ese feliz momento, qué hacemos?

Ya lo dice *El Imparcial*:  
Entretanto se cobrará y se pagará por el sistema antiguo, el cual no tiene más que un peligro: que acabe definitivamente con un país que á los ojos del mundo se presenta en franca bancarrota de cultura, de medios de producción y de armas para la guerra.

Por ahora los únicos aumentos que permite el presupuesto son para atenciones de Guerra y Marina, sobre todo de esta última, en que se aumentan las partidas del personal, y esto ya es algo.

De aquí á doce años, ya veremos. Conque si tan largo nos lo fía el señor Echegaray, que nos eche otro discurso.

Que ahí están los padres de la patria para «hacer» de alabarderos.

En el Congreso han sido aprobadas las actas de tres señores que no tienen la edad legal para ejercer el cargo de diputado.

De esta transgresión de las disposiciones reglamentarias son tan culpables los monárquicos como los republicanos.

Verdad es que éstos lo han hecho con su cuenta y razón.

Porque de no haber dejado pasar las actas de los Sres. Roure y Silvela, no hubiera podido pasar la del Sr. Salvatella, que se encontraba en el mismo caso de los dos primeros.

Estas miserias han dado ocasión á que un diputado monárquico haya dicho en pleno Congreso que ya se había acabado la raza de los Catones.

Y, es claro, como se ha extinguido, no hubo nadie que pudiera recoger la alusión.

Los republicanos proporcionan tema inagotable para ocuparse de ellos.

Por culpa, naturalmente, de sus discusiones y de los manejos de sus conspicuos.

Por un periódico republicano de Bilbao hemos averiguado que en la reunión habida en casa del Sr. Salmerón para tratar de las actas de Madrid, el Sr. Catalina, al ver

que la mayoría era partidaria de otorgar el acta al Sr. Calzada y no á él, echó por la calle de enmedio y amenazó con hablar en el Congreso «y descubrir todos los planes que existen entre el Sr. Lerroux y los revolucionarios de Barcelona, poniendo al descubierto quién es la persona que facilita el dinero».

Y ahí tienen ustedes explicado el porqué el asunto de las actas de Madrid, que tan apocalípticos trastornos iba á producir, no alcanzó siquiera las proporciones de una tempestad en un vaso de agua.

Y todos tan contentos.  
Y tan... Catones.

El móvil de todas estas combinaciones y cambios de actitud ya lo declaró *El Liberal*, al decir que «quieres ceder por un lado lo hacen con la seguridad de aventajarse por otro».

Apreciación de la cual opina Nakens que en ella entran por igual monárquicos que republicanos.

Entre catalanistas y republicanos ha habido una colisión en Barcelona, de la que han resultado varios heridos.

Al paso que vamos, entre unos y otros van á poner la capital catalana tan inhabitable como las hordas blasquistas y sorrianistas han puesto la ciudad del Turia.

A propósito de catalanistas. Estos ciudadanos, para hacernos «de rabiar» á todos, se fueron á la salida de un banquete á dar murmuraciones á España frente al consulado de Cuba.

La oportunidad no pudo estar más manifiesta.

Porque de la pérdida de aquella isla no fueron los catalanistas los menos culpables.

Y los cubanos no podrán dejar de estarles agradecidos por la parte indirecta que tomaron en su emancipación.

Aunque la idea no fuera esa precisamente.

En Barcelona también se ha visto ante el Jurado una causa seguida contra varios anarquistas por supuesto hallazgo de unas bombas explosivas.

El resultado del juicio ha puesto en evidencia que no se trataba más que de una innoble farsa policíaca para simular un servicio.

Y los jurados, comprendiéndolo así, han dictado un veredicto de inculpabilidad para los procesados.

Por esta vez al menos la justicia ha triunfado.

Otra vez tendrán más suerte los preparadores de esos complots.

Por ésta era demasiado burda la trama.

*La Republica*, de Bilbao, se lamenta del triunfo allí alcanzado por los socialistas en las recientes elecciones municipales y de la derrota de algunos de sus correligionarios.

Esto último es muy natural.

Pero lo singular del caso es que el periódico republicano, poniéndose á la altura de Perogrullo, dice que si nuestros amigos han obtenido la victoria lo deben á su excelente organización y disciplina, y que la derrota de algunos de los candidatos republicanos tuvo por causa la desorganización y divisiones de éstos.

Naturalmente, como que la unión y la disciplina son las condiciones en todo ejército para vencer.

Por eso pierde el tiempo el colega republicano en alentar á los suyos, si antes no consigue desarraigar de su partido la cizaña que esteriliza completamente sus energías.

Y ya que reconoce que están medianamente dirigidos, cambien de directores. De no hacerlo así, su labor seguirá siendo absolutamente estéril.

Pero ¿qué puede esperar el partido republicano de sus actuales directores, cuando éstos han llegado hasta el punto de entonar alabanzas en el Congreso en loor del propio Maura, el político quizá más funesto y reaccionario de los últimos tiempos?

¿Qué esperanzas pueden fundarse en algunos elementos de ese partido, cuando en ciertas provincias no han vacilado en unirse á los mauristas para determinados fines?

No uno, veinte Nakens necesitaban ahora los republicanos.

A ver si de ese modo rectificaban su conducta.

El matonismo sigue dando en Madrid los mismos tristes frutos de siempre.

La navaja del «valiente» de profesión sale á relucir con tanta frecuencia como sinrazón, y la vida de muchos hombres sigue á merced de los caprichos de un «guapo».

Lo cual demuestra que no es con disposiciones gubernativas—aunque sea algo el cacheo de armas—como se arreglan esas cosas.

La incultura atroz de una gran parte del pueblo es la causa eficiente de tales crímenes.

Y eso no se corrige recogiendo armas prohibidas.

### NUESTRO TRIUNFO Y LA PRENSA BURGUESA

Grande ha sido el efecto que ha producido en todos los partidos burgueses el triunfo de los socialistas madrileños, y, como es natural, sus órganos en la Prensa le han reflejado.

Como merece ser conocido por nuestros lectores, publicamos á continuación lo que muchos de aquéllos han dicho, sin poner ningún comentario á sus afirmaciones. Nuestros compañeros los harán por nosotros.

Así se expresa *El País*:  
*El triunfo de los socialistas*.—Por vez primera obtiene Pablo Iglesias un cargo representativo; por primera vez han triunfado en Madrid los socialistas.

Ya se empieza á murmurar de su victoria, diciendo que la consiguieron merced á una estratagemas. De un ardid, lícito en la guerra, se valieron efectivamente: del graciosísimo de simular habilidosamente con un *pastel* tipográfico la candidatura ministerial. Con ello los socialistas lograron engañar á los presidentes de Mesa, que los tomaban por electores ministeriales. Es que no se limitaron á eso—se arguye—, sino que al amparo de la ficción tipográfica metieron, cual casi todos los demás, su embuchado correspondiente.

Aun aceptando como cierto ese dicho, hay que confesar que timar á timadores, que engañar á farsantes es acción chistosa y perdonable con cien años de perdón nada menos.

Pero aunque los socialistas hayan metido embuchado en las urnas, aun así no se les habría reconocido el triunfo de no haber tenido sagacidad para obtener, *sin interventores*, 24 certificados de las 24 Secciones del distrito.

Aun así, el alcalde quiso birlarles las actas, como se las birló el 10 de septiembre á cuatro candidatos republicanos.

¿Por qué no lo ha hecho? Por que los socialistas, con sus prohombres á la cabeza, fueron de redacción en redacción demostrando su buen derecho, de las redacciones al Gobierno civil y al Ayuntamiento, y allí, sin amenazas, pero con entereza, probaron su decisión á no dejarse robar impunemente por los bandidos con insignias de autoridad. E hicieron más. El Gobierno reconoció desde luego que Iglesias había triunfado, creyendo con esto halagarlos y calmarlos. No fué así; persistieron en su noble propósito y desoían las insinuaciones de que iban á perder algo por quererlo todo. No nos satisface—decían—más que el acatamiento de nuestro derecho.

Tornaron ayer á conferenciar con el alcalde y el ministro de la Gobernación, logrando completa victoria y negándose á entregar al muni-dor alcaidesco los certificados.

¡Muy bien! Aplaudimos cordialmente á los socialistas. Han hecho más que triunfar, han merecido el triunfo. Lo han merecido por su unidad, por su disciplina, por su actividad, por su entereza, por su acierto en elegir en *antevotación* (en antevotación ¿eh?) sus candidatos, y, sobre todo, por fiar en sí mismos y no en un general mesiánico, en la revolución llvida del cielo, sin poner nada para lograrla y en el dictador Bum Bum que les saque del Limbo.

Su triunfo es para los republicanos de Chamberi (cisnes y saguntinos), y para todos los de Madrid una lección y un peligro.

Una lección, porque si han triunfado lo deben á la inercia y á la ineptia de nuestros correligionarios, que el domingo dejaron de cumplir con su deber; á las divisioncillas de Comité á Co-

mité, y á otra porción de faltas y errores consignados en cuanto hemos escrito en elogio de los socialistas.

Y es un peligro, porque si esos tres concejales electos cumplen con su deber en el Ayuntamiento, como esperamos, aumentarán á espensas de la masa republicana sus filas, y en otras elecciones, sobre todo si nosotros nos retraemos, como se pide y se practica, obtendrán muchos más puestos y constituirán en Madrid un partido fuerte, superior al republicano. A eso nos exponemos. Con tiempo lo advertimos.

#### Dice El Nacional:

Otro dato importante ofrece la contienda electoral del último domingo: los socialistas han alcanzado tres puestos en el distrito de Chamberí. Por primera vez llevan buena representación á la Casa del Pueblo, y esto nos satisface, porque siempre hemos creído conveniente y oportuno que los elementos populares tuviesen representación en una Corporación que administra los intereses de todos, y en lo que cabe, por lo tanto, que todos intervengan.

La administración municipal de Madrid está necesitada de iniciativas, y á ella pueden llevar las suyas los representantes del Partido Socialista, pero cuidando de no incurrir en exageraciones, á que tan dados son en nuestro país los temperamentos radicales, esterilizando sus buenas intenciones, haciendo ineficaces sus propósitos y concitando contra sí la antipatía de los demás.

Deseamos, por bien de las clases populares, que sus representantes en la municipalidad respondan á las aspiraciones de los que los han investido con el cargo, y que eso suceda en la medida y tasa que las circunstancias aconsejan y permitan los medios de que se disponga para satisfacer las necesidades de que han de hacerse eco.

En esta tarea los concejales socialistas han de proceder con prudencia y atendiendo á la realidad. Por este camino pueden poco á poco hacer sentir su influencia en el Ayuntamiento en beneficio del elemento obrero, mientras que con pretensiones exageradas, con apresuramientos ó intransigencias dificultarán la buena obra que puedan realizar con mesura y que es, sin duda alguna, la aspiración que les ha animado á ir al Ayuntamiento.

Así, además, podrán contar con que sus razonables iniciativas, sus pensamientos prácticos serán aceptados por la Corporación, patrocinados por los demás elementos de la misma y llevados al terreno de los hechos en lo posible, y los concejales socialistas podrán tener el día de mañana la satisfacción de haber sido útiles á sus conciudadanos en la gestión de que al ser elegidos se han hecho cargo.

#### El Correo consigna lo siguiente:

Por lo que á las elecciones se refiere, la novedad más importante es el triunfo de tres candidatos socialistas de prestigio entre sus partidarios y conocidos por sus continuas propagandas. Desde luego nos satisface, con toda sinceridad le decimos, que al Ayuntamiento de la capital de la nación vayan representantes de un partido que hasta ahora no había logrado intervención en el Municipio. Apartados como se hallan los socialistas de los demás partidos políticos, su voz y sus consejos habrán de dejarse oír en muchos asuntos, hoy poco menos que abandonados, y que tanta actividad y celo requieren. El primer problema que habrá de imponerse á su consideración, por la importancia que para todos los vecinos de Madrid tiene, habrá de ser, seguramente, el del encarecimiento de las subsistencias.

Si su actitud y sus trabajos en el Ayuntamiento responden á las continuas demandas de la opinión en este asunto, y si, como han reclamado de otros, no cesan ni descansan hasta conseguir favorable solución á un problema de tanta trascendencia, toda la población madrileña los ayudará y apoyará, y los aplaudirá sin reservas, sin cuidarse para nada de su filiación política.

#### Por su parte La Epoca discurre así:

Los socialistas en el Ayuntamiento.—Algunos periódicos expresan la esperanza de que el ingreso de tres socialistas en el Ayuntamiento ha de influir favorablemente en la Administración municipal. Nosotros creemos sencillamente que vamos á presenciar un ensayo, y un ensayo en pequeña escala, porque, al cabo, tres concejales no podrán hacer mucho en el Ayuntamiento.

Que la elección de los socialistas no ha causado en general mala impresión, no hay para qué negarlo. La tentativa de quitarles las actas hizo que hacia ellos se inclinaran las simpatías. Ha hecho gracia á muchos el ardid de que se valieron para que no le escamotearan las papeletas, y á más de esto, por encima de esto nos hallamos en un momento en que los obreros y el Socialismo están de moda. Hay que advertir que lo de obreros tratándose de los concejales elegidos, es muy relativo. El Sr. Ormaechea es un abogado, un obrero intelectual; y en ese sentido somos obreros todos los que nos ocupamos en algo. El Sr. Iglesias fue tipógrafo; pero ahora es jefe de partido, jefe del Partido Socialista, ocupación eminentemente burguesa.

Los tres concejales electos son personas inteligentes, á las cuales costará poco trabajo descollar en el Ayuntamiento. Tienen, además, tras sí un partido poco numeroso, pero muy compacto y disciplinado. Los otros concejales, aunque pertenezcan también á algún partido, no se hallan en la situación de los socialistas, no tienen detrás de sí una fuerza, porque el cargo de concejal es poco importante para los grandes partidos; y como éstos vienen teniendo representación constante en el Ayuntamiento, no dan al caso la importancia que de seguro le darán los socialistas, cuyos concejales son casi como embajadores del Partido en el Concejo.

Respecto á la gestión futura de los socialistas, sin pretender actuar de profetas, creemos que la cuestión es bastante clara para que pueda calcularse lo siguiente: ó los concejales socialistas, por su corto número, por falta de adaptación al ambiente del Concejo ó por cualquier otra causa, fracasan (fracasan, decimos, poniéndonos en su

punto de vista), y resultan tres concejales más, parecidos á los otros, con la diferencia de realizar alguno que otro acto aparatoso, ó bien esos concejales socialistas llegan á influir eficazmente en la Administración municipal.

Si es así, de la intervención de los socialistas podrán derivarse algunas ventajas en ciertos asuntos de interés general, como la cuestión de las subsistencias, la higiene de las habitaciones, etc.; pero resultarán también, según todas las probabilidades, inconvenientes y dificultades. Es fácil que los socialistas quieran recargar el presupuesto municipal á costa de todo el vecindario, no sólo para mejorar la condición de los obreros, que esto sería plausible si no excediese de límites prudentes, sino también para ayudar á su propaganda creando una Bolsa del Trabajo ó algo parecido, lo cual, después del desgraciado ensayo hecho en París, habría que combatirlo rudamente. Es fácil que pretendan colocar á los obreros municipales en una situación privilegiada respecto al tipo de los salarios y número de horas de trabajo corrientes en la población, aunque en este punto recelamos que no tendrán aquéllos mucho que hacer, pues á los operarios del Ayuntamiento no suele matarles el trabajo. Es muy verosímil también que procuren hacer alguna manifestación de laicismo, contraria á los sentimientos religiosos de la gran mayoría del vecindario de Madrid. En resumen, y para no hacer demasiado lata esta enumeración de probabilidades, es muy posible, casi seguro, que los tres nuevos concejales procurarán, ante todo, hacer en el Ayuntamiento labor socialista.

No creemos, pues, que hay motivo para entusiasmarse, ni siquiera para aplaudir la entrada de los tres concejales socialistas en el Ayuntamiento, pero tampoco para alarmarse demasiado por ello. Han ganado sus actas, y hubiera sido una iniquidad y una torpeza impolítica escamoteárselas. Ahora el pueblo de Madrid juzgará lo que hagan.

#### Heraldo de Madrid dice lo siguiente:

Campaña municipal.—Van á sentarse en el Ayuntamiento tres concejales socialistas, que han triunfado dos veces: una, en el momento de la elección; otra, defendiendo sus actas del distrito de Chamberí en el Ayuntamiento y en el Gobierno civil, haciendo resplandecer la verdad de su victoria. Ya la Junta de escrutinio del jueves no tendrá más que sancionar el resultado efectivo de los 24 certificados que obran en poder de Pablo Iglesias, de Largo Caballero y de Ormaechea.

La opinión ha recibido con aplauso y simpatía el triunfo de los socialistas, el que éstos entren, al fin, por la puerta grande en el Municipio de Madrid, y la alegría general se funda en las esperanzas naturales que despierta la inteligencia, el celo, la rectitud de esos concejales electos. Uno es el leader, el jefe, del Socialismo español; los otros dos son representantes de los obreros en el Instituto de Reformas Sociales, donde han hecho campañas meritorias en favor de los derechos y de los intereses de toda la clase trabajadora de España.

Así que la gente, sin distinción de partidos, aguarda con gran interés, no exento de curiosidad, la conducta de los socialistas en el Ayuntamiento de esta villa, donde tantas cuestiones importantes pueden abordarse con su indudable competencia, con su energía bien probada.

Una de esas cuestiones, la más principal de todas, es, sin duda, la de las subsistencias, que está puesta al orden del día, con caracteres muy graves, desde hace mucho tiempo. La solución de ese problema, aunque mucho puede hacer el Estado para remediarlo, depende del Ayuntamiento.

Los socialistas han de realizar, ó defraudarán nuestras esperanzas, una gran campaña en el Concejo, por muchas razones, que á todo el mundo se le alcanzan. Ellos son los hombres de ideas, los que tienen inscripto en su programa soluciones de justicia para ese y otros problemas que interesan al proletariado. Ellos han estudiado como nadie el gravísimo asunto de las subsistencias, y poseen datos tan interesantes y tan numerosos, que se podía escribir con los mismos todo un libro sensacional. Ellos, en fin, son hombres dispuestos á entrar á saco en los abusos de la Administración y á no respetar privilegio ni injusticia.

Uno de los puntos primordiales del programa socialista, que van á sustentar en el Municipio de Madrid Pablo Iglesias, Largo Caballero y Ormaechea, es, sin duda, la municipalización de los servicios. Y so pena de faltar á sus compromisos, cosa que no tememos de su formalidad y de sus convicciones, llevarán pensamientos nuevos, planes de reforma, al Ayuntamiento de la capital, donde buena falta hace esa ventilación europea.

Además, los concejales socialistas establecerán, sin pretenderlo casi, por su sola presencia en las Casas Consistoriales, por sus discursos y sus votos, una noble emulación entre todos sus compañeros de concejalía, que no querrán quedarse á la zaga en la defensa de los intereses municipales. Allí, en aquella Casa, donde por regla general no se ocupaban nuestros ediles mas que en minucias, trataránse en adelante cosas grandes, problemas vitales para Madrid. Y los administrados iremos ganando con que se abra ese palenque de ideales, de reformas, de progresos.

El vecindario de Madrid está satisfecho con la elección de Iglesias, Largo Caballero y Ormaechea. Todo estriba en que estos tres genuinos representantes del pueblo cumplan desde el primer instante con sus obligaciones, que son muy estrechas, muy duras, muy trascendentales. En ellos estará fija la mirada de toda una clase social, la trabajadora, que va siendo la más consciente y una de las más preparadas para el gobierno de las Corporaciones populares. Si el ensayo resulta un éxito feliz, como todo lo hace creer, se irán suavizando las asperezas que existen hoy entre los poseedores de la fortuna y los desposeídos de ella, entre los representantes del trabajo.

Porque es un error muy grande creer que al resultar favorecidos los pobres se perjudicará á la clase media y la alta clase adinerada. En

punto á alimentos, á subsistencias, todo el mundo puede sacar provecho de la campaña de los socialistas. Para probarlo bastará con que reflexionemos que ellos serán la garantía de que no se envenene á los consumidores con leche adulterada, de que no se compre pan ó carne falta de peso, de que no se explote á los vecinos en beneficio exclusivo de los explotadores, de los intermediarios.

Digámoslo de una vez: el Ayuntamiento de Madrid, gracias al advenimiento de los socialistas, entra en una fase nueva, y á partir del 1.º de enero, ó fallan todas nuestras previsiones, ó se renueva la atmósfera que inficionaba la Casa de la Villa, poniéndose de una vez á discusión, con ánimo de resolverlo en pro, el problema de que esta nuestra ciudad de la miseria y de la muerte sea una capital europea.

## CONTRA EL IMPUESTO DE CONSUMOS

El Comité Nacional del Partido Socialista, el de la Unión General de Trabajadores, el de la Agrupación Socialista Madrileña y una representación de la Junta del Centro de Sociedades Obreras, se reunieron días pasados para tratar lo que procedía hacer con motivo de las manifestaciones hechas acerca del arriendo del citado impuesto en Madrid y del gravamen que pesa sobre los artículos de primera necesidad.

El acuerdo tomado por las entidades citadas fué el siguiente:

1.º Afirmar su aspiración á la supresión total del impuesto de Consumos y á la sustitución del mismo por un tributo directo y progresivo sobre la riqueza, medida que figura en el programa de las reivindicaciones inmediatas del Partido Socialista Obrero.

2.º Reclamar la suspensión de la subasta del arriendo del impuesto de Consumos de Madrid por un plazo suficiente para revisar las tarifas tenidas en cuenta para tal arriendo, á fin de rectificar los errores que puedan haberse cometido en el cálculo de las partidas de ingreso, operación que impondrá un aumento notable en el tipo de la subasta, y á fin de reducir el tributo del máximo legal, sobrepasado en muchas partidas y desgravar los artículos de primera necesidad, medidas que contribuirán á facilitar la vida de los consumidores pobres, cualquiera que sea su ocupación.

Se complementó dicho acuerdo, decidiendo comunicarle á la Cámara de Comercio, formular la reclamación ante el alcalde y notificar á la Prensa diaria la resolución y la respuesta del alcalde.

El domingo, á las seis de la tarde, los compañeros Ormaechea, Galán, Corrales, García Cortés e Iglesias visitaron al alcalde, exponiéndole las razones que había para pedir la suspensión de la subasta. El alcalde afirmó que las tarifas para el nuevo arriendo eran exactamente las mismas que vienen rigiendo, no habiendo en aquéllas aumento alguno sobre los artículos de primera necesidad, haciendo entrega á los obreros de un ejemplar de cada una de las mismas para justificar la exactitud de su afirmación.

Los comisionados obreros insistieron en su pretensión de que la subasta fuera suspendida, precisamente para que quedase comprobada la igualdad de tarifas mediante un detenido examen de las mismas, sin demorar por ello la ejecución de un proyecto de sustitución del impuesto de Consumos en la forma ya indicada en la primera conclusión de las Sociedades obreras que representaban.

Alegaron además los comisionados del mismo modo que se había reducido el tipo de contribución del alcohol á última hora, á pesar de la proximidad del arriendo, podía también reducirse el tipo del impuesto sobre los artículos de primera necesidad, mejorando así las nuevas tarifas.

Á la primera pretensión respondió el alcalde exponiendo las dificultades que para la vida municipal ofrecería la suspensión de la subasta, que impide redactar los presupuestos para el año próximo.

En cuanto á la reducción del impuesto sobre los artículos de primera necesidad, ofreció hacerlo, reconociendo la justicia de tal reducción, y prometió adherirse á las iniciativas que los concejales socialistas formulen en el sentido indicado, manifestando que el pliego del nuevo arriendo permite al Ayuntamiento, aun después de celebrada la subasta, modificar las tarifas como aquél lo estime conveniente.

Acerca de esta entrevista, la misma alcaldía-presidencia del Ayuntamiento ha facilitado á El Imparcial y á otros periódicos la siguiente nota, que, aunque difiere algo en la forma de lo que acabamos de exponer, está conforme en el fondo:

«Anoche conferenció con el alcalde una Comisión del Partido Socialista, presidida por los concejales electos Sres. Iglesias y Ormaechea.

Pidieron al alcalde la suspensión de la subasta para enterarse mejor del pliego de Consumos y por entender que se había

elevado en el nuevo pliego las tarifas de los artículos de primera necesidad, como pan, garbanzos, patatas, sardinas, verduras.

—No es exacto—dijo el Sr. Vincenti—, porque se mantienen los mismos derechos que hoy existen.

—Pues la opinión cree lo contrario—objetaron los Sres. Iglesias y otros.

—Es verdad—dijo el señor alcalde—, porque se propaga lo que dicen los enemigos y no lo que yo dije.

La prueba es ésta:

#### ACTUAL ARRIENDO

Pan, nada; patatas, 50 céntimos; leche, 0,6 º; garbanzos, 7 pesetas; escabeche, 0,20; arroz, 4 pesetas; gallinas y pollos, 0,20; sardinas, 0,12; carnes, 0,25.

#### NUOVO ARRIENDO

Pan, igual; patatas, ídem; leche, 0,02; garbanzos, igual; escabeche, igual; arroz, igual; gallinas y pollos, igual; sardinas, igual; carnes, igual.

Luego nada hemos aumentado; esto no quiere decir que no deban rebajarse más estas tarifas, y propongo al Sr. Iglesias, que el día 1.º será concejal, que inicie esa rebaja y tendrá mi voto y espero que el del Ayuntamiento.

El Sr. Iglesias aceptó esa idea. El señor alcalde insistió en que todo podía hacerse sin suspender la subasta; y cuando todo esto es exacto, ¿por qué se nos quiere herir y por qué se quiere perturbar la Hacienda municipal?

El público está engañado, pues, repito, que las tarifas en los artículos del pobre son las mismas. Hemos aumentado algo los derechos de los pájaros para proteger á la agricultura, y las perdices, ó sea la alimentación del rico. En cambio, se ha rebajado la leche, se han satisfecho los deseos de los gremios de carboneros unificando las tarifas, ó sea á 0,57 en vez de 0,80. La Comisión manifestó que daría cuenta á sus representantes de las palabras del alcalde que, en efecto, aclaran la cuestión.

A pesar de que el alcalde manifestó á los comisionados obreros que era casi imposible reunir al día siguiente el Ayuntamiento para tratar si procedía ó no suspender la subasta, le reunió, tomando éste un acuerdo afirmativo por 13 votos contra 6.

Realizada la subasta, los representantes de varias colectividades burguesas protestaron contra ella. No ha hecho lo mismo la Comisión obrera por observar ciertas anomalías en buen número de protestantes, y no querer que apareciese su acción confundida con la de éstos.

Gusta á los obreros conscientes las situaciones claras, y ésta no lo ha sido desde el principio. Por eso sus representantes han procedido del modo que queda dicho.

## LAS ELECCIONES MUNICIPALES

El jueves último fueron proclamados concejales por la Junta de escrutinio del distrito de Chamberí nuestros correligionarios Iglesias, Caballero y Ormaechea.

Los socialistas de Tarragona han tenido relativamente una buena votación en el primer distrito, donde presentaron dos candidatos: obtuvo uno de ellos 54 votos y el otro 49; en el sexto, por el que presentaron uno solo, alcanzó éste 127 votos. El republicano, que triunfó, reunió 180.

La Sociedad de Obreros agrícolas de Fuentecén, perteneciente al Partido Socialista, ha sacado triunfante á uno de los tres candidatos que presentó, no obstante haberle puesto las autoridades toda clase de trabas.

«La Unión», Sociedad Obrera de Baruelo (Palencia) ha logrado que salga victorioso uno de sus candidatos. Con éste serán 6 los concejales que en dicho Municipio tendrá la citada Sociedad, y como ellos constituyen la mayoría del mismo, ellos serán los que designen el alcalde.

Nuestros correligionarios de San Adrián del Valle (León) han logrado sacar victoriosos á dos de los cuatro candidatos que presentaron. Han luchado contra todos los partidos burgueses unidos.

Los socialistas de Villanueva de Campeán han sido derrotados. La unión de patronos y autoridades y las malas artes á que unos y otros han acudido han hecho imposible el triunfo de dichos compañeros.

Ha salido triunfante el candidato presentado por la Agrupación Socialista de Puerto de Santa María, compañero Alfonso Fernández.

Los dos candidatos presentados por la Agrupación Socialista de Segovia, y que han luchado contra 10 candidatos burgueses

ses de todos matices, han obtenido 80 votos uno y 70 el otro. Este resultado constituye un triunfo moral.

La Federación Obrera de Almería ha sacado vencedor uno de los candidatos que ha presentado.

La candidatura socialista no ha prosperado en Estepa. Los patronos y las autoridades han echado el resto para que no saliera triunfante.

Por pocos votos no ha resultado elegido uno de los candidatos presentados por la Agrupación Socialista de Almansa.

Nuestros compañeros fueron sin interventores a la lucha. Presentaron las solicitudes en regla a la Junta municipal para la proclamación de candidatos, pero ésta se negó a admitirlas, y cuando nuestros correligionarios quisieron mantener su derecho, se les amenazó con echarlos del Ayuntamiento. Los concejales republicanos presenciaron el abuso, no diciendo esta boca es mía.

La Agrupación Socialista de Pozuelo del Páramo (León) ha salido bien en la pasada lucha electoral. Presentó un candidato, y éste ha obtenido la mayoría de los sufragios dados.

En León las elecciones han sido asquerosísimas, dirigiéndolas el cacique Merino, yerno de Sagasta. A los conservadores los apoyó el obispo. Hubo vino a todo pasto, convites y en un distrito hasta 10 pesetas por voto. Liberales, conservadores y republicanos han hecho durante tres semanas una campaña vil y rastrera contra los socialistas. La *Democracia*, órgano de los republicanos, llegó a decir que nuestros correligionarios se habían unido a los monárquicos. Era imposible con tanta gente enemiga, y dadas las malas artes que han empleado, el triunfo de nuestros correligionarios, que, por otra parte, carecían de intervención. Pero a pesar de todo, han obtenido un triunfo moral. Afirmaron los republicanos que no tendrían los socialistas dos docenas de votos, y con efecto, acertaron. En el primer distrito alcanzaron nuestros amigos 58 votos; en el segundo, 58; en el tercero, 66, y en el cuarto, 64. Total, 241. Ese resultado ha producido las calumnias de los *afines*.

La Sociedad de Obreros resineros de Navas de Oro (Segovia) presentó tres candidatos, habiendo triunfado uno. Los otros salieron derrotados, no porque les faltasen votos, sino porque les robaron la mayor parte de ellos los agentes de los candidatos burgueses.

La Agrupación Socialista de Rueda ha sacado triunfantes dos de los candidatos que presentó.

En Ciempozuelos se han cometido horrores para derrotar la candidatura presentada por la Sociedad de Obreros agrícolas. No se ha permitido estar en los colegios a los electores socialistas, se ha llegado a abrir por los presidentes las candidaturas antes de depositarlas en las urnas y se ha ejercido toda clase de coacciones con los electores independientes. Los burgueses, no contentos con ahogar la candidatura socialista, han dejado sin ocupación al compañero que la Sociedad designó para candidato y a dos ó tres individuos de la misma.

Las Sociedades obreras de Guadalajara acordaron tomar parte en las pasadas elecciones, presentando ocho candidatos, dos por cada distrito. Tanto alarmó esta resolución de los trabajadores a los elementos burgueses, que inmediatamente de concertarla empezaron a poner a aquéllos dificultades y cortapisas. El gobernador, es decir, la primera autoridad de la provincia les dijo que la Federación Local, como tal Federación, no podía presentar candidatos, y que, por tanto, no debía celebrar reunión alguna. Dijoles lo mismo el alcalde, el cual les aconsejó que dejaran la campaña que ahora pensaban efectuar para dentro de dos años. Llegado el día de la elección, no se admitía a los compañeros nombrados por la Federación para formar congresos. El republicano Sr. Medranda, que presidía un colegio, abrió las candidaturas y las cambió, por lo cual un elector le llamó sinvergüenza y otro le dijo que vaya una sinceridad electoral que gastaba. Al efectuarse el escrutinio lea nombres distintos de los que había en las candidaturas. En otro colegio se hizo lo mismo. En otro corrieron la voz de que se retiraba la candidatura obrera. El soborno se ha usado de un modo escandaloso. En fin, qué cosas no habrán hecho los elementos burgueses, cuando han tenido acuarteladas las tropas y repartida la Guardia Civil por si acaso la irritación de muchos

electores les impulsaba a cometer algún acto de violencia.

En Pobladura del Valle (Zamora), la Sociedad de Obreros agrícolas ha alcanzado una brillante victoria. Sus cuatro candidatos han resultado electos.

En Turleque, monárquicos y republicanos han luchado unidos contra la candidatura socialista, derrotándola. Sin embargo, ésta ha alcanzado una buena votación.

Los elementos burgueses de Sitjes han echado el resto para vencer a los candidatos socialistas. Son indecibles las malas artes que han empleado. Desde el guarda rural hasta los serenos y los guardas de consumos, todos han votado por los catálanistas y un republicano desacreditadísimo, a quien aquéllos pusieron en candidatura. En un colegio faltó poco para que se llegara a las manos. De 900 y pico de electores de que se compone el censo de este pueblo, se ha hecho votar a 700. Con todo lo realizado por la gente burguesa, la candidatura socialista sólo ha alcanzado 137 votos.

FELICITACIONES

Han felicitado a la Agrupación Socialista de Madrid por su triunfo electoral las siguientes colectividades:

Agrupación de Sitjes, Juventud de Bilbao, Agrupación de Segovia, Sociedades de Obreros agrícolas de Mora, Tembleque y Turleque; Agrupaciones de Alcoy, Salamanca, Alicante y Elche; socialistas de Roda; Agrupaciones de Coruña y Lugo; Sociedad obrera «Fraternidad» de Villajoyosa, Agrupación de Santander, Juventud Socialista de Elche y Juventud Socialista de Zaragoza.

También se han recibido felicitaciones de algunos correligionarios de otras poblaciones de España y de varias del extranjero.

La felicitación enviada por una parte de las colectividades citadas la hacen extensiva los compañeros de ellas a las demás Agrupaciones y Sociedades que han triunfado y también a cuantas han tomado parte en la lucha del día 12.

LA REVOLUCIÓN EN RUSIA

Ante el infame proceder de los agentes del zarismo organizando partidas con gente ignorante y abyecta, capitaneada por polizontes, para que asesine a los israelitas y a los intelectuales, han resuelto los revolucionarios armarse y contestar a esos sicarios de la reacción con el hierro y el fuego.

En San Petersburgo y en otras ciudades, los estudiantes, los redactores de los periódicos liberales y los obreros de las fábricas han comprado armas para rechazar las acometidas de aquellos miserables y defender a los judíos, que es contra quienes principalmente descarga el furor de dichas turbas.

El periódico *Slovo* ha dejado de publicarse algún día por negarse los tipógrafos a componer artículos reaccionarios.

Espérase en San Petersburgo al agitador Jorge Gapone.

Han entrado ya en Rusia los socialistas Plekanoff, Vera Sassoulitch, Martof, Lenine y muchos otros, que, por espacio de muchos años, han residido en Francia, Suiza ó Inglaterra, á consecuencia de las condenas que pesaban sobre ellos por la realización de actos revolucionarios. Todos, como es consiguiente, toman una parte muy activa en cuantos trabajos se realizan para acabar radicalmente con el zarismo.

Habiendo declarado el Gobierno el estado de sitio en Polonia, con el fin de extinguir la fiebre revolucionaria, y proponiéndose imponer la pena de muerte a algunos soldados y marineros de los sublevados en Cronstadt, las organizaciones obreras de San Petersburgo acordaron apelar nuevamente a la huelga política.

He aquí el manifiesto que el Consejo de los Delegados obreros ha publicado:

El Gobierno del zar sigue aumentando la lista de sus cadáveres.

Entrega a los Tribunales militares los audaces soldados del ejército y de la marina que se levantan para defender sus derechos y la libertad de la nación y pasa por el cuello de la oprimida Polonia el nudo corredizo del estado de guerra.

En vista de esto, el Consejo de los Delegados pide al proletariado revolucionario de Petersburgo que manifieste por la huelga política general, medio poderoso con que ha probado ya su fuerza, y con la celebración de mítins públicos, su fraternal solidaridad con los soldados y marineros de Cronstadt y el proletariado de Polonia.

Mañana, 15 de noviembre, al mediodía, los obreros de Petersburgo suspenderán el trabajo,

cumpliendo la consigna revolucionaria: ¡Abajo los Tribunales militares! ¡Abajo la pena de muerte! ¡Abajo el estado de guerra en Polonia y en toda Rusia!

La huelga general ha sido un hecho. Los obreros de la mayor parte de la profesiones han abandonado el trabajo. Ni un solo periódico se ha publicado en Petersburgo. La huelga se ha hecho extensiva a los obreros y empleados de ferrocarriles. Cálculase en 300.000 los obreros y empleados de las vías férreas que han suspendido el trabajo. También se ha generalizado la huelga a los obreros de las otras profesiones.

Dícese que el Gobierno piensa declarar en estado de guerra a Petersburgo.

La reunión de delegados que ha declarado la huelga en dicha capital fué Vera Sassoulitch.

Muchos huelguistas reclaman a la vez la jornada de ocho horas.

El movimiento revolucionario se extiende cada vez más entre los soldados. En Vladivostok, en un extremo de la Siberia, se ha sublevado gran número de ellos, y lo mismo acaba de pasar en Sveaborg. En Petersburgo, un batallón á quien se mandó suplir a los huelguistas de las vías férreas, se negó a hacerlo.

Se asegura que la huelga general se declarará también en Polonia.

Las últimas noticias nos informan de que el Comité huelguista de Petersburgo ha resuelto que la suspensión del trabajo termine el día 20. He aquí el manifiesto que ha publicado dicho Comité:

La huelga general de ferrocarriles y la de oficios de San Petersburgo han probado al Gobierno que la aplicación de medidas crueles y la proclamación del estado de sitio provocarán siempre la resistencia activa de la clase obrera. Demostrado el aumento de nuestro poder, el Comité está seguro de la victoria si un día fuese necesario hacer al Gobierno guerra decidida.

La huelga debe terminar el día 20.

Camaradas: unid ahora vuestras fuerzas. Si á ello se nos obliga, todos los ferrocarriles de Rusia holgarán tanto tiempo como tarde el Gobierno en satisfacer nuestras peticiones políticas y económicas.

Según se ve, todo indica que la revolución avanza, y que realizará el fin que persigue: la muerte de la autocracia.

Nuevamente ha sido procesado nuestro correligionario Isidoro Acevedo por un «Rasguño» aparecido en LA LUCHA DE CLASES relativo al saludo de los soberanos de España y de Alemania en Berlín.

Celebraremos que no tenga consecuencias esa causa.

En breve entrará en la cárcel nuestro compañero el Dr. Madinabeitia á cumplir la condena que se le impuso por no querer prestar juramento en un juicio.

Así, así; duro con los que cometen tan tremendos delitos, mientras se deja en libertad á los grandes ladrones y á los que matan lentamente á sus semejantes.

CÓMO EDUCAN

Nuestro apreciable colega LA VOZ DEL PUEBLO, de Santander, da cuenta de la infame y cobarde agresión de que ha sido víctima nuestro querido correligionario Facundo Perezagua el penúltimo domingo.

Nuestro no menos estimado colega LA LUCHA SOCIAL, de Barcelona, narra el brutal y también cobarde atropello cometido con Martín Ramis, apreciable correligionario de Mataró.

Una y otra *hazaña* la han llevado á cabo individuos del partido republicano.

Aunque las acciones de esos individuos son odiosas por todo extremo, no les echamos á ellos la culpa de haberlas cometido. Quienes realmente las tienen son los jefes, subjefes y jefecillos de ese partido, los cuales, tras de dar una pésima educación á la masa del partido, inspirando odios y sembrando calumnias, no tienen reparo en admitir en él á la gente maleante. Solamente así puede tener el partido republicano hombres capaces de realizar hechos como á los que aludimos.

Merciéndolo ambos ser conocidos con todos sus detalles, vamos á reproducir lo que acerca de cada uno de ellos han manifiestado los mencionados colegas.

Dice LA VOZ DEL PUEBLO:

A las primeras horas de la mañana, pocos momentos antes de abrirse las puertas de los colegios, salieron del Centro Obrero las fuerzas socialistas, convenientemente organizadas y dispuestas para la lucha. Esta, para la cual se habían hecho ya los preparativos necesarios, se presentaba bajo los mejores auspicios. Jamás con tanta unanimidad habían respondido los electores á las excitaciones hechas. En nuestras filas reinaban el entusiasmo y la animación de quienes consideran segura la victoria.

Todo empezó á responder desde los primeros momentos á los planes premeditados. Las candidaturas socialistas fueron las que en primer lugar cayeron en las urnas. Y ya entonces empezó á notar entre los no esesos elementos republicanos

que frente á los colegios estaban apostados, la hostilidad y la animadversión contra nosotros. Surgieron de aquí algunos incidentes aislados y sin importancia, que no tuvieron mayor trascendencia gracias á la sensatez nuestra, por una parte, y á que los republicanos se estaban reservando, por otra. En aquellos momentos, como sus fuerzas, poco más ó menos, eran iguales que las nuestras, no les parecía prudente apelar á los procedimientos enérgicos de que tan relevantes pruebas dieron después.

En esta forma transcurrió toda la mañana, llevando una considerable ventaja nuestra candidatura sobre la de los señores Mateo y Bustelo. El descontento de ambos candidatos era manifiesto, especialmente el del ciudadano Mateo, de cuya excesiva incontinencia hemos hablado ya, y de la que el domingo dió tales muestras, que no pude dejarnos duda ninguna de que para los hombres de sus condiciones todos los ideales, todas las doctrinas, todos los pensamientos están condensados en un acta de concejal.

Hemos de hacer constar también un hecho que nos ha producido la indignación consiguiente: los guardias municipales daban cumplimiento á todas las indicaciones que los republicanos les hacían, como si obedecieran á una consigna, despejando á los socialistas de las puertas de los colegios cuando algún conocido republicano se lo mandaba así, y muy rara vez en el caso contrario, esto es, cuando los socialistas eran los que protestaban del incumplimiento del bando de la Alcaldía; deteniendo á quien los republicanos les ordenaban detener; moviéndose, en fin, como autómatas cuando los republicanos tocaban el resorte. Y puestos ya á consignar actos poco correctos, no dejaremos de hacer constar que los interventores de éstos, haciendo caso omiso de lo que la ley electoral dispone, salieron repetidas veces á comunicar á sus correligionarios la marcha de la elección, hecho contra el cual protestamos en más de una ocasión sin obtener resultado alguno.

Desde el medio día en adelante la desaminación empezó á cundir entre los contrarios. Al mismo Sr. Mateo le oímos dar por perdida la elección. Comenzaron con insistencia á circular rumores de que iban los republicanos á romper las urnas, dando esto lugar á que los socialistas se reconcentraran, dispuestos á impedirlo por cualquier medio.

Poco antes de las dos de la tarde, intentando ya un supremo esfuerzo, el Sr. Mateo con algún otro amigo, recorrió en un coche los demás distritos, dando orden á las fuerzas de su partido para que se reconcentraran en Consolación, donde, de no adoptar ciertos medios, era segura la derrota. El plan estaba ya de antemano preconcebido, como desde por la mañana nos lo había hecho adivinar la misma actitud de los contrarios.

En efecto; pocos momentos después de la *tournee* del Sr. Mateo las fuerzas republicanas crieron de un modo considerable. Ya no eran los comedidos ciudadanos de la mañana; ahora eran los adversarios francamente hostiles y provocativos. Todos los demás distritos quedaron abandonados completamente, y la numerosa masa del partido republicano acudió unánime al distrito sexto. Ante la probabilidad de una victoria socialista, se olvidaron los enemigos monárquicos.

Aprovechando este refuerzo empezó en el colegio de la calle de Menéndez Luarca á afluir un número tal de electores, que nuestro compañero Perezagua creyó llegado el momento oportuno de empezar á poner en práctica el plan ideado para aquel caso. Al efecto, bajó á la calle de Vargas y repartió precipitadamente algunas candidaturas entre los socialistas allí apostados, diciéndoles que subieran á aquel colegio.

Un número pequeño de éstos, algunos diez, subieron por la Cuesta de las Animas, é inmediatamente un bando considerable de republicanos se lanzó en su persecución, alcanzando á un compañero nuestro, al que golpearon bárbaramente entre todos, acorralando á los demás é impidiéndoles moverse, merced á la fuerza que les prestaba, no el valor ni la razón, sino la enorme muchedumbre que componían.

El tumulto fué indescribible en aquel momento. Toda la indignación contenida estalló como una tromba. Los insultos, las agresiones, mehupearon por todas partes. Hubo necesidad de cerrar las puertas del Centro, ante el temor de que fuera asaltado por aquella horda desenfrenada, á cuya cabeza iba lo más selecto de la gólfetería y del matonismo de la capital.

Entonces fué cuando el compañero Perezagua se dirigió hacia la cuesta de las Animas, que era donde la multitud estaba acumulada. Pero al llegar á la puerta del Juego de Pelota, se vió de improviso acometido por una avalancha de hombres, poseídos del más violento furor y con armas blancas algunos de ellos en las manos. Apoyado contra la pared, sacó el revólver con objeto de contenerlos, logrando sólo con este acto formar un círculo á su alrededor que no se atrevieron á traspasar los *denodados* acometedores.

Llegaron, llamados por éstos, algunos guardias, á quienes entregó Perezagua el arma, de la que no había hecho ni pretendido hacer uso, á la primera intimación. Y en aquel momento ocurrió la nota más saliente, por lo infame y cobarde, de todo el conflicto: la horda—y no encontramos un epíteto más benévolo que aplicar—se abalanzó sobre él, acometiéndole de un modo salvaje, hasta que un miserable, con una cobardía y con saña de reptil, le dió traidoramente una puñalada en la región glútea que le causó una herida de ocho centímetros de profundidad, por la que empezó á arrojar abundante sangre.

Al decir en este instante el agredido:—¡Estoy herido!—, ocurrió algo que no hay palabras con que calificar, un hecho espontáneo que es el borrón más ignominioso que puede manchar á una multitud: una salva de aplausos sonó unánime y nutrida como una lluvia de bofetadas sobre la honradez, sobre la nobleza, sobre el humanitarismo; como una ovación delirante á la cobardía, á la traición, á la infamia.

Desde la agresión hasta el momento del escrutinio, los republicanos, aprovechándose del de-

plorable efecto que en el ánimo de los socialistas produjo la cobarde agresión, y abusando de la superioridad numérica de sus fuerzas, se hicieron dueños del campo, impidiendo con su actitud—y esto, sin duda alguna, era el plan que los republicanos se habían trazado—que más de treinta electores que aún faltaban por depositar su sufragio a nuestro favor, no cumplieran el compromiso contraído, restándonos, de consiguiente, este número de votos que nos hubiera hecho a pesar de todo, salir vencedores.

A las dos y media de la tarde el triunfo era positivamente de nuestro candidato. A las cuatro, el escrutinio verificado dió el resultado siguiente:

Orallo (republicano).....	162
Mateo (idem).....	157
Rivero (socialista).....	136
Bustelo (liberal).....	108

Estos 136 votos son los que antes de la agresión se habían ya depositado en las urnas, pues desde este acto en adelante, merced a la presión y a la actitud de los republicanos, no pudieron depositarse más.

**LA LUCHA SOCIAL manifiesta lo que sigue:**  
Acaba de ser bárbaramente atropellado nuestro amigo y correligionario Martín Ramis por el republicano federal conocido aquí no sé si por el apodo *Torrus*.

¿El motivo? preguntáis. Este consiste en la razón de ser socialista y de haber firmado como presidente de la Agrupación Socialista una hoja que publicó ésta el sábado por la noche contestando a otra que se supone de los mismos republicanos salida, el viernes, con aviesa intención y armada *Varios obreros*.

La noche del mismo sábado, después de reparada nuestra hoja, se presentaron junto a la puerta del Centro Obrero, en actitud agresiva, unos cincuenta ó más individuos republicanos, incluso el propio presidente del *Centro Federal*, con el *Torrus* a la cabeza, haciendo llamar a nuestro correligionario Ramis para que fuese al portal, y cuando estuvo allí, el *cabiente* ó bruto *Torrus* lo insultó, diciéndole, en resumen, que si en nuestra hoja (entiéndase bien, en *nuestra hoja*, en la de todos los socialistas de la Agrupación de Mataró, no de Ramis y de Perlasia únicos firmantes de la misma como presidente y secretario del Comité) decíamos que no tienen valor para enseñar la cara, él iba a demostrarle que tienen *muchos* etcétera, etc. y que le quieren sacar la lengua porque la tiene muy larga. (Hay verdades amargas...)

Mientras se realizaba este brutal atropello, con las consiguientes y continuas afirmaciones y amenazas de los del grupo, enseñando puños y blasfemando razones, por casualidad bajó el compañero Perlasia, a quien nada dijeron.

Por fin, dijeron, y en primer lugar el *Torrus*, que ya se las pagaría todas. En efecto, esta mañana, al ir a cumplir su trabajo a la Cooperativa obrera. A TRACCIÓN, POR SORPRESA, al pasar frente al portal de una escalera de la calle del Diez de Enero, sale el *cabiente Torrus* y arremete a puñetazos contra la cabeza de nuestro amigo, de seguro con algún puño de hierro, por que la verdad es que de sus heridas manaba bastante sangre.

Como no es de esperar que los directores y demás personas influyentes de ese partido eduquen a su gente de distinto modo del que la vienen educando, ni se muestren más escrupulosos que ahora en la recluta de adeptos, habrá que recomendar a los socialistas que vivan muy prevenidos cuando tengan que habérselas con algunos de aquéllos.

**CORRESPONDENCIAS**

**De Reus.**

Hanse celebrado en ésta las elecciones con los acostumbrados chanchullos por parte del caciquismo republicano-posibilero. Aun cuando en algún distrito tuvo oposición, ganó 13 puestos que se tenían que elegir, en esta forma: de dichos 13 hay 11 adictos al cacicato, y los otros 2 son aliados de ellos, y ellos son quienes mezclaron sus nombres con los republicanos para sacarlos triunfantes: así conviene a sus *sagrados* intereses.

Hay que consignar, a pesar de todo esto, la victoria de la candidatura socialista. La víspera de las elecciones acordó la Agrupación presentar en el distrito segundo dos candidatos a concejales, siendo designados los compañeros José Casanovas Codina y José Vidal Barberá. Y sin trabajo alguno, sin interventores, sin censo y sin preparación, obtuvo nuestra candidatura CINCUENTA Y CUATRO VOTOS, contando desde luego con los manejos jesuiticos de nuestros caciques, para reducir a la nada la candidatura obrera. ¿No es un señaladoísimo triunfo para la causa, teniendo en cuenta las circunstancias apuntadas y el hecho de que hace dos meses y medio que se ha constituido la Agrupación y que apenas cuenta 20 afiliados?

Indudablemente cabe esperar mucho del Partido en Reus, pues él será quien destruirá este infame caciquismo. Y si no, al tiempo.

Agítase la idea de crear un periódico quincenal, órgano de las Agrupaciones de Tarragona, Reus y tal vez Tortosa. Comunicar a los lectores de EL SOCIALISTA lo que se acuerde sobre el particular. Interinamente aplaudo la idea, pues realizándose el proyecto, se conseguiría for-

mar un formidable núcleo de socialistas de esta provincia.

Están a la aprobación del gobernador los Estatutos de esta Agrupación. Son los mismos que inserta el programa del Partido como modelo.

El domicilio de la Agrupación se ha establecido en la calle de San Pancracio, 15, primero.—EL CORRESPONSAL.  
16 noviembre 1905.

**De Tembleque.**

Para derrotar a los cuatro candidatos socialistas se unieron aquí liberales y conservadores, que en las elecciones legislativas quedaron muy disgustados unos de otros. El cacique Basilio Bareda y su compañero Paco Rincón, que son los que en el Ayuntamiento hacen mangas y capirotes, han movido a los caciquillos, los cuales han ido de casa en casa de los pobres solicitando votos y han acudido a todos los ardides y halagos para quitar sufragios a la candidatura socialista.

El mismo alcalde, que está delicado de salud, salió el día de las elecciones a la calle para comprometer a mucha gente que no quería votar la candidatura burguesa. No echó en olvido el ascendiente que tiene sobre algunos que le toman harina fiada, por más que se la hace pagar bien cara.

A varios centenares de electores se les obligó a trabajar el domingo, por temor de que, hallándose en el pueblo, emitirían sus votos a favor de la candidatura socialista.

El segundo alcalde no quiso admitir el día de la elección nuestras protestas, y el jueves, en la Junta de escrutinio, nos costó mucho trabajo que las aceptase.

Con las trampas que hicieron y los votos de los infelices a quienes amenazaron ó engañaron, consiguieron derrotarnos. Han procedido en las elecciones como proceden en todo: ilegalmente y sin rectitud.

La mayoría del Ayuntamiento se compondrá de tenderos y panaderos, y al frente de él estará un traficante en harina. Calcúlese si aquí se repesará el artículo que todos más necesitamos. En vez de ser esta gente administradores nuestros, son desolladores de la clase obrera. Da pena que todos los individuos de ésta no hayan tenido un arranque para votar la candidatura que los representaba.

A pesar de nuestra derrota, seguiremos velando por los intereses del pueblo, procurando la prosperidad de nuestro Centro y defendiendo las ideas que han de librar a los trabajadores de la ignorancia y de la esclavitud que hoy padecen.—EL CORRESPONSAL.  
18 noviembre 1905.

**De Almería.**

El triunfo del candidato republicano por esta circunscripción en las elecciones legislativas no ha producido el efecto que esperaban sus electores. La alianza republicano-canelejista ha costado cara a los radicales almerienses.

¡Qué entusiasmo, qué júbilo experimentaron los obreros que esperan su redención de la República, cuando un centenar de cohetes anunciaba que Almería contaba ya con un diputado republicano! ¡Qué decepción tan enorme sufrieron los inconscientes que consideran al Gobierno republicano como el último escalón para llegar al Socialismo, cuando el resultado de las elecciones municipales evidenció claramente que el triunfo parlamentario constituía una victoria poco edificante para un partido político que aspira a la purificación del sufragio!

Ya lo anunciaba el diputado republicano en medio de las aclamaciones de sus admiradores.—Hemos aplastado el caciquismo repugnante que nos deshonraba ante las naciones liberales—decía completamente emocionado.—Mañana hemos de librar la segunda batalla, pero teniendo en cuenta que los monárquicos que nos disputarán la victoria son políticos que también sienten, a su manera, la verdad y la justicia.

Y efectivamente, al otro día, esos monárquicos justos y amantes de la verdad, eliminaron tres candidatos republicanos de los siete que se presentaban, fundándose, según mi humilde criterio, en que quien da un acta de diputado tiene derecho a la mayoría de nuestro Municipio.

En el único distrito que se votó de verdad fué en el 3.º, donde se disputaban dos vacantes un monárquico, un republicano y un obrero. Después de intentarse el pucherazo de rúbrica (por los monárquicos merecedores de la simpatía de los republicanos), salieron triunfantes el candidato republicano y el presidente de esta Federación Local de Sociedades obreras, Francisco Ruiz Ruano.

El resultado de las elecciones municipales armó una polvareda de mil demonios en el campo republicano. Tanto se excitaron los ánimos, que fué preciso improvisar un mitin. El presidente del Circulo llegó

a decir, contestando a las imprecaciones de los sublevados oyentes: «¿Creéis vosotros que nuestro diputado consiguió su acta por el número de electores republicanos? Y yo añado: Quien tal creyera, ó se engañó ó le engañaron.

Al día siguiente circuló por Almería una hoja anónima, con su pie de imprenta, que de una manera grosera invitaba a los buenos republicanos a huir de compromisos y pactos que tan pocos beneficios ofrecían. *El Radical* contestó a la hoja de referencia con un comunicado suscrito por los elementos valiosos del Circulo, sin perjuicio de que entre los firmantes aparecen muchachos de 11 años de edad.

En resumen: que los canalejistas, con cuatro votos y varios micos han conseguido numerosa representación en nuestro Municipio, y que los republicanos, después de hacer polvo el cacicato que tanto odiábamos, sólo cuentan con cuatro concejales.

¿Qué van a pedir los concejales republicanos? Ya se dijo en el mitin que antes menciono. Cantinas escolares, supresión del impuesto de Consumos en los artículos de primera necesidad, casas de asilo para los viandantes, servicio facultativo permanente, higienización de las escuelas públicas, etc., etc. Casi el programa municipal de nuestro Partido.

Dícese que el nuevo gobernador anulará las elecciones, de acuerdo con la Diputación Provincial, administrada por las dos fracciones monárquicas que derrotaron los canalejistas y republicanos.

Ya os contaré el resultado.—EL CORRESPONSAL.  
19 noviembre 1905.

**El estado de Perezagua.**

Dice nuestro querido colega LA VOZ DEL PUEBLO, de Santander:

Nuestro querido amigo Facundo Perezagua, herido cobarde y alevosamente en la tarde del domingo, se halla muy mejorado.

Después de levantada la cura, el miércoles por la tarde abandonó la Casa de Socorro, trasladándose en un coche a su domicilio, donde continúa en estado relativamente satisfactorio, siendo de esperar que en breve abandone el lecho.

Sirva esta noticia de contestación a los muchos amigos y colectividades que de distintos puntos nos escriben interesándose por el estado del herido.

Celebraremos que nuestro querido amigo se restablezca en breve.

Muchas colectividades del Partido nos han escrito protestando del atentado miserable y cobarde que con el mencionado correligionario han cometido algunos republicanos de Santander.

**RECLAMACIONES Y HUELGAS**

En Madrid.—Las malísimas condiciones en que trabajan los obreros confiteros, pasteleros y similares ha obligado a la Sociedad formada por éstos a declarar la huelga a los patronos. La mayor parte de dichos compañeros realizaban una jornada que pasaba de 16 horas.

Reclama la citada colectividad lo siguiente:

- 1.º Que la jornada de trabajo sea de 9 horas en todo tiempo.
- 2.º Que los domingos sólo se trabajen 5, cobrándose el salario correspondiente a la jornada ordinaria, y los sábados se trabajen, en cambio, 11 horas.
- 3.º Que las horas extraordinarias se paguen aparte y con arreglo a la tarifa de las horas ordinarias.
- Y 4.º Que estas condiciones alcancen a todos los obreros del gremio que trabajan en obrador ó fábrica.

Hasta la fecha han aceptado las condiciones anteriores 25 patronos.

En Valladolid.—La lucha que desde hace bastante tiempo mantienen los obreros carpinteros continúa. A los huelguistas presos aún no se les ha concedido libertad.

En Vigo.—De la huelga de los tipógrafos dice lo siguiente SOLIDARIDAD:

Continúa por ahora en el mismo estado, un bien hay probabilidades de que en breve varíe en parte la situación.

Los patronos no han podido llegar a un acuerdo en la respuesta a la contestación que les dirigió últimamente la Asociación Tipográfica; a pesar de haber celebrado varias reuniones con tal objeto, habiendo llegado el desacuerdo en la última a términos que dieron lugar a la nulidad del pacto establecido entre ellos.

Los huelguistas mantienen su unión como siempre y continúan recibiendo importantes donativos metálicos de los trabajadores de dentro y fuera de la población.

Desde el jueves último se hallan en la cárcel de Pontevedra, a más del tipógrafo pontevedrés Espiñeira, los huelguistas José Martín y Mauro Caballero, denunciados por el esquirol Ceiso Gil Fernández (a) *Carra de sueta*.

Los presos por causa de la huelga son siete en la actualidad.

**MOVIMIENTO SOCIAL**

**INTERIOR**

Madrid.—En el Teatro de Barbieri han conmemorado los tipógrafos el XXXIV aniversario de la Asociación del Arte de Imprimir y el XXIII de la Federación Tipográfica. Asistió numerosa concurrencia, viéndose el local adornado con banderas de las Sociedades obreras de Madrid que se asociaron al acto.

Presidió García Quejido y usaron de la palabra los compañeros Zabala, Bolonio, Rubio, Chena, Pérez, Labajos é Iglesias, los cuales ensalzaron la labor realizada por los tipógrafos asociados de Madrid cerca de los demás trabajadores que hoy están organizados, así como su solidaridad con todos los que han mantenido luchas por el mejoramiento de sus condiciones; se dolieron de que los que eso han hecho no hayan logrado elevar sus salarios a mayor altura de la que hoy tienen; explicaron las causas que han motivado ese fenómeno, y les excitaron a que eduquen y atraigan a la Sociedad a los indiferentes y pasivos para poder en plazo breve modificar favorablemente para ellos las condiciones de la tipografía madrileña.

Quejido hizo el resumen, señalando la tarea educadora que hay que realizar, los males que en la actualidad experimentan los tipógrafos madrileños, la actitud provocativa adoptada por la Asociación de patronos y la que deben observar los tipógrafos asociados para conseguir desbaratar los propósitos de aquélla.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Con el mismo fin celebró la citada Asociación el lunes, 20, una velada musical y literaria en el Centro Obrero.

Leyóse un artículo de Julián Aguilera, un cuento del compañero Tamarán y poesías de Enrique Esquivias, Manuel Villaseca, Zabala, Salvador Rueda, etc.

La linda niña Dolores Tamarán recitó con mucha soltura versos de Eusebio Blasco, Alvaro Ortiz y Zabala, siendo aplaudida.

Escogidas piezas fueron ejecutadas al piano por la señorita Africa Fernández, que recogió muchos aplausos.

La «Rondalla Tipográfica», compuesta de guitarras y bandurrias, ejecutó con verdadera maestría diversidad de aires populares, entre ellos una jota, que fué cantada por el compañero Galán, con letra alusiva a la fiesta, teniendo que ser repetidos algunos números.

Finalmente, José Maeso representó el monólogo *Julepe* y varios tipos de *Oratoria fin de siglo*, que con tanta propiedad encarna, divirtiendo en gran manera a los concurrentes.

Al terminar la velada se rifó un reloj, destinándose el beneficio a sufragar los gastos que ocasionaba el acto.

Matías Gómez, que presidia, pronunció breves palabras al final, terminando con un «Viva la Asociación del Arte de Imprimir de Madrid», que fué contestado por la muchedumbre que llenaba el local.

—La Sociedad de Mozos empleados en fábricas, almacenes y comercios ha acordado recomendar a todos los individuos de la misma y a los que no lo sean que no compren *El Liberal* por negarse éste a dar trabajo a los repartidores asociados.

A la vez se resolvió recomendar a todos los obreros de Madrid y provincias que hagan lo mismo.

Alcoy.—El penúltimo domingo disertó el compañero Juan Ortiz en el Centro Obrero sobre el tema «¿Qué es el Socialismo?». Hizolo con mucho acierto, exponiendo con claridad su fundamento y sus aspiraciones.

El domingo último ha dado también una conferencia el compañero Miguel Llácer, el cual, por una desgracia de familia, se trasladó de Madrid a dicha población hace días.

**REUNIONES**

**Agrupación Socialista Madrileña.**

El domingo 26 del actual, a las nueve de la noche, celebrará esta Agrupación asamblea extraordinaria (continuación de la suspendida el día 4), para continuar la discusión del orden del día.

**Orfeón Socialista Madrileño.**

Se convoca a todos los compañeros que pertenezcan al mismo y deseen formar parte de él a una reunión que se celebrará el domingo 26 del corriente, a las cuatro de la tarde, en su domicilio, Relatores, 24, principal.

**Juventud Socialista Madrileña.**

Con objeto de celebrar el triunfo obtenido por el Partido en las últimas elecciones municipales, esta Juventud efectuará una velada político-artística el día 28, a las ocho de la noche, en el salón grande del Centro Obrero, Relatores, 24, principal.